

How Theophrastus became Paracelsus



Journée d'étude organisée par

Andrew WEEKS (Illinois State University), Didier KAHN (CNRS, Cellf 16-18)

et Kevin OGLE (ENSCP)

avec le soutien de la THEOPHRASTUS STIFTUNG

contact : dkahn@msh-paris.fr

Judi 21 avril de 9h à 17h

Amphithéâtre Henri Moissan,

Ecole Nationale Supérieure de Chimie de Paris, 11 rue Pierre et Marie Curie, 75005 Paris.

Médecin, alchimiste, philosophe et théologien suisse, Theophrastus Bombast von Hohenheim (1493-1541), qui se donna le nom de Paracelse, a été longtemps célébré comme héros national, génie incompris de la Renaissance, créateur d'une médecine fondée sur des remèdes d'origine minérale, alors que, né en 1493, il est surtout pétri de sources médiévales et n'accorde pas moins d'importance aux plantes qu'aux minéraux. On cherche ici à insister sur ces deux points et à préciser, contre d'autres idées reçues, la chronologie de ses écrits théologiques et les diverses péripéties de son séjour à Bâle, de sa fuite précipitée et de l'enchaînement des déconvenues qui façonnèrent sa personnalité tranchante, gravée pour la postérité sous le nom de Paracelse qu'il choisit tardivement.

9h15 URS LEO GANTENBEIN : Ouverture

9h30 LAURENCE MOULINIER : Hildegard von Bingen et Paracelse

Pause

10h30 MATTI LEPRÊTRE : Herbal Medicine and Paracelsus

11h15 URS LEO GANTENBEIN : The Theological Writings

Déjeuner

14h00 JEAN-MARC MANDOSIO : L'épisode de Bâle (1527-1528)

Pause

15h00 ANDREW WEEKS : From Basel to Sankt Gallen

15h45 DIDIER KAHN : La place de la météorologie dans l'œuvre de Paracelse